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■青年说

在真正创作网络小说之前，我就很喜欢看各

种类型的网文。从大二开始创作网络小说，那时

书还没有现在这么多，我没书看了就开始自己尝

试创作。第一部作品《21世纪星际走私》以一位

数学家为主角，是科幻类型的网文。15年来，差

不多写了1500万字，完结的作品有6本。如今，

我和太太在家全职写作，网络文学已经变成了生

活不可或缺的部分，网络小说是我的兴趣所在、职

业所在，也是安身立命之所在。

很早开始我就注意医生题材是很好的创作素

材，但我发现网络小说领域内，这个题材通常更偏

向于中医，中医跟养生、玄幻有联系，写得玄妙一

些会受读者欢迎。我思考的是为什么不写一个外

科医生，比如手术医生？在现代医学中，外科手术

普遍很成熟，国外也有不少的相关影视剧。当时

想法很模糊，但我想完整地讲述一个中国外科医

生的奋斗、成长的故事，而用网络文学的故事情

节、技巧和语言来写，应该天然是有受众的。

我的创作一直以行业网文居多，也养成了自

己的写作习惯。刚开始我会涉猎行业相关的科普

性文章，它们会提及相关书籍和资料，同时我也看

一些报告文学等，取长补短，初步形成本行业的基

础性了解。在找到相对确定的方向后，我再搜寻

专业的书籍和论文，同时也与医生朋友聊天交流，

了解手术之外的事情，比如《大医凌然》中涉及医

生在医院中真正的日常生活与交流等细节问题，

都是这样得来的。

创作过程中不断打磨思路，推翻了一些设定，

最后主角凌然成为一个从医学院毕业进入医院实

习的年轻人，在系统指引下不断技能升级。我更

倾向于专注地写主角怎么做手术和救人，这就是

《大医凌然》的主线。重点关注技术，所以我又去

医院实地探查做手术的样子，观察医生办公室的

风格，比如电子病历长什么样、医生查房查什么，

诸如此类，了解更多细节。然后再系统阅读资料，

包括观看一些与手术相关的视频等，对医疗行业

有比较系统的了解。

网络文学篇幅很长，需要贯穿全文的线索，我

选择的是外科技术。因为技术是可以无穷延伸、

不断精益求精的，同时我也想实践一个纯粹的、技

术性的小说。主角凌然的特质之一就是专注，精

益求精去追求外科技术。为了写好这条主线，主

角周边的社会关系、人事斗争等我尽量简化，让其

专注于治病救人和提高医术本身。医疗相关的影

视剧，比如美剧和日剧，几乎每一集都指涉到行业

问题、社会问题、人性问题，我觉得，对社会与人

性，不是说不能拷问，但拷问太多了，年轻人不愿

意一直瞅着伤口看，他们需要一些轻松的文字，而

网络文学承担着这样的功能，所以我希望写一些

正能量的东西，大家可以没有负担地看得更开心

一些。

凌然是视“一切于无物，心中只有医术”的医

生，不仅对医学有天然的热爱，也能克服现实语境

中医生面临的障碍，某种意义上说，是我心中医生

的理想境界。我也是通过创作《大医凌然》更深度

了解中国医生这个群体。我觉得医护人员，尤其

是中国的医护人员，一直以来其实都是具有奉献

精神的，而在特定的情况下，这种特质被放大，让

所有人看到了医护人员的付出与坚韧。

网络文学是读者驱动模式的，起点中文网有

个本章说，读者可以在每一章节下点评，这对一

个网文创作者的影响是必然的。有时读者的评

论很有趣，会想到作者本身没想到的问题，有时

候也会提醒、指出知识错误等，这是非常良性的

双向互动。

当下，网络文学趋向于现实主义的发展态势，

行业网文比较鲜明地体现了这种趋向，读者本身

在成长也是导致趋向的原因之一。读者最初可能

是20岁左右开始看网文，我差不多也是那个时候

进入网文圈，读者和作者都很年轻，大家关心的是

世界、宇宙中天马行空的事。而现在的读者中很

大部分三四十岁了，随着年岁的增长，读书多了，

阅历有了，对社会和现实的关注也深了，阅读趣味

发生了明显变化。

网络文学相对而言创作来源广泛、门槛低、束

缚少，对创作者而言，写各自所在领域的故事并非

高难度的事情，一个杀猪匠把自己的职业故事写

下来，就是一部作品，还有外卖员、快递员等，哪怕

语言不够精致，也都可以成为很好的故事。与纯

文学的专业写作不一样，网络文学中作者本身的

阅历、社会实践、行业经验等天然提供了许多有意

思的东西。所以我觉得将来可能会有更多的各行

各业的人写下自己的故事，这是总体趋势。

我是理工科背景出身，较早开始关注和创作

行业网文，比如八九年前写的《重生之能源强国》

是重生文的模式加石油行业题材，那时候这个类

型读者不多，就技术写技术是不现实的，也不是网

文的主流。所以与重生文模式结合是自然而然

的。重生到什么时代合适？我是在甘肃黄河边的

国营工厂环境中生活长大的“80后”。相比于北

上广地区，甘肃因为偏远，存在一个时间差，我是

90年代度过童年的，但我的社会关系、生活经验

还是80年代国营单位的样子。所以重生故事中

有自己的童年经验与记忆，也就不自觉带着怀旧

情怀。网络小说里面，有几类题材是很受关注的，

一种是小城镇的生活，许多人有故事，写得很好。

还有比如写北京的胡同生活、上海里弄生活、香港

的市井生活等等，小巧、细致、精美，还有怀旧色彩

和感情，文学是靠这些特质打动人的。

在我心中，比较理想化的网络文学是更具有

全民参与性的。吸引我开始创作网络小说的重要

原因是发现作为一个普通人，我可以写任何我想

写的东西，网络文学是一个全民参与的过程，做任

何一件事情、干任何一行职业，都可以拿起笔来

写，写得更具体更详细，这本身就很有意思。同

时，我期待有更公平、更包容的网络文学排行技

术，让网络文学呈现丰富的样态、多元的面貌，也

让有兴趣的普通人有更多参与机会。虽然我不知

道未来的网络文学会发展到什么地步，但我觉得

网络小说创作的来源是非常多的，紧紧贴着大地、

贴着各行各业，比如一个快递小哥写的作品，文学

性、语言上可能并不精致，但人们会感兴趣，甚至

看得津津有味，所以我觉得网络文学的生态可以

更宽泛一些，多元化一些。

期待各行各业的人写自己的故事
■志鸟村

■创作谈

董润董润年年：：
寻找自我表达与观众交流的平衡点平衡点

■对话人：董润年（青年编剧、导演）

刘 阳（媒体人）

电影编剧董润年在与宁浩、管虎导演合作了

《厨子戏子痞子》《心花路放》《老炮儿》《疯狂的外

星人》等电影之后，2019年推出了自己执导的第

一部长片《被光抓走的人》。这是一部“科幻+爱

情”的电影，讲述一道奇特的光降临地球，一部分

人被光抓走，而留下来的人们既要探寻真相，又

要面对自我情感审视的故事。

电影中“光”让每个人的生活都偏离了惯常

的仪轨，搅乱了人的日常生活状态和内在情感秩

序，最终这些情感又以和解的方式回到了原点。

但在百转千回的过程中，人对自己的认知变得真

正深刻。光并非人“相爱与否”的审判者，每个人

才是自己内心的审判者。电影抛出的话题都是开

放式的，而惟一的出口在

于观众是否真的尝试了一

次直面自己内心的旅程。

尽管这部电影始终被爱情

温柔地包裹着，但导演探

寻人性更深处的野心依然

清晰可见。

每一个人当下都在上

演着不确定性，就每一个

具体、微观的人生而言，这

些不确定性引发的变化都

是波澜壮阔的。在电影中，

科幻制造的奇观是用一种

以假定性为基础的外部力

量来打破个人生活脆弱的

平衡，以此审视每个人的内

心世界，并提出拷问。从这个

意义而言，人的一生都充满了奇观的科幻故事。

“被光抓走”作为一种隐喻
刘 阳：你第一部自编自导的长片拍的是一

个“科幻+爱情”的故事。你最初的想法是什么？

董润年：这个选择源自于我想做的这个题

材，具体想法大概是2013年产生的。我是科幻

迷，受过一些科幻小说的启发，比如《列侬的眼

镜》讲一个人透过约翰·列侬的遗物眼镜，看到每

个人的头上都有延伸线能把自己跟别人连接起

来，当时觉得这个想法特别有趣，就好像中国人

说“月老牵红线”一样。后来读量子力学看到一种

说法，爱情是一种量子纠缠态，两人之间，不管距

离远近，是存在某种超时空的联系的。我觉得这

个概念挺有意思。后来读特德·姜《地狱是上帝不

在的地方》这篇小说，我就在想如果有一艘宇宙

飞船抓走地面上很多人，停在了轨道上，飞船是

透明的，我们拿望远镜可以看到被抓走的那些

人，这会是怎样的情境？

《被光抓走的人》最早就是从这个情境出发

的。但是飞船太具象，会把我的注意力不断导向

被抓走的人，故事不好架构。后来我把飞船的设

定变成一道光，这是这部电影的故事雏形。但我

不想拍成一个硬科幻作品，让观众关注抓走的人

到底是为什么。在编剧过程中，我发现自己真正

想表达的是，被抓走的人会对留下的人产生什么

样巨大的影响。从电影拍摄的现实来说，外星飞船

太具象，成本太高，于是我寻找更抽象的方式来展

现这场灾难，最终选择了有着宗教象征意味的光。

刘 阳：为什么是“光”？

董润年：我觉得，两个人相爱时，会觉得整个

世界都在闪闪发光，而且相爱的人可能有更高维

度之间的联系，这样处理更有神秘感。而且“光”

可以承载抽象的含义，它与爱情、人性是直观的

联系。从社会批判的角度看，“光”也相当于给所

有人照了一次“X光”，人类有什么病症都被摊

开、呈现出来了。生活就是这样，有时必须要面对

内心的真相。

刘 阳：这个设定，会不会让观众产生疑问：

那些被光抓走的人是相爱的，留下来的则是不相

爱的？

董润年：电影中我并没有给出答案，因为这

确实是无法印证的东西。至于主人公之间到底有

没有爱情、算不算爱情，我觉得这在于观众如何

看待了。我希望留出更多的可能性让观众去体会

和想象。

电影中我想探讨的并不只是爱情，而是一个

人到底如何发现并且面对最真实的自我。现代社

会的人，尤其是年轻人，总说要忠于“真我”。但是

那个“真我”到底存在与否？亦或是商业社会下被

塑造出来的某种“人云亦云”？所以我在电影中探

讨的是作为社会属性存在的人，他的自我如何通

过与别人接触的过程中体现出来。而爱情是各种

人际关系中最紧密的一种，人在爱情中往往容易

呈现出真实、放松的一面，所以我选择将爱情关

系作为一个通道，去真正展现每个人的自主抉

择，去发现真实的欲望和恐惧，以及思考如何接

受它，去跟自己达成一致的和解。

刘 阳：这也就是整部电影中，你带着观众

更多去关注留下来的人，而非被光抓走的人的原

因所在。

董润年：是的，其实我想拍的就是留下来的

人生活是怎么继续的。被光抓走的那些人其实并

不重要，它只是引起所有人的骚动和变化的引

子。“被光抓走”更多的是一种情感上的比喻，就

像人的一生可能会有很多情感经历，但并不是每

一个人都一直陪伴下来，从这个角度讲，这些人

就从你的生活里彻底地消失了，这跟“被光抓走”

没有区别。每个人只能关注自己身边的生活，对

失去的东西、消失的东西无能为力，这就是当初

想拍这个故事的出发点之一，只是借用了一个科

幻的形态，把隐喻直接展现出来了。

人应该真正地忠于自己
刘 阳：在这个预设里，你最想跟观众探讨

的是什么？

董润年：我想跟观众探讨的是，人类的情感

是极其复杂的，不是用善良与否、对错与否能去

规定它。本质上我是想引发人们去思考究竟应该

相信什么、怀疑什么。我听到一种说法，“你的世

界观或者你的世界是由什么组成的，就是由你相

信的一切组成的。”觉得特别有趣，你相信什么，

你的世界就是什么样的。但情感本身是复杂的、

难以捉摸的存在，人可以简化为某种确定的感

情，但真相并不是这样的。不管多么相爱、多么互

相信任的两个人，他们内心里一定还有属于自己

的那部分空间。

我觉得每个人都必须真正地忠于自己，在情

感上真正地看清自己、面对自己、接受自己、忠于

自己，但这其实很难。所以《被光抓走的人》其实

是一个思想实验。电影一般寻找典型的场景、特

殊的题材与人物。但在这个故事里，已经有一个

极端特殊的情境了，所以我特别希望把看似日常

里最普通、最正常的一些人放在这个环境里面，

看他们会是什么反应。电影的四条故事线都是在

探讨人怎么面对自己的问题。

刘 阳：这部电影其实折射出你自己关于人

生、关于自我的思考。

董润年：我觉得人的整个生活就是跟自己相

处，与不同的人在一起其实映射出了不同的自

己。比如在爱情中，两个人相处时只要能呈现出

来真实的自己，那么人是安全和舒适的，这是一

种牢不可破的关系。两个人面对彼此时修饰越

少，两个灵魂就靠得越近。在一段感情关系里人

都是发现了自己到底是谁，我觉得这是我最想要

表达的东西。

刘 阳：的确有观众看完电影后有自我梳理

的意识。有人认为这样的爱情故事在当下是稀缺

的，它对日常生活的呈现让爱情回归到了最朴素

的本体，也让他们更忠于自己的内心世界。

董润年：是的。所以在故事层面做了些温暖

化的处理。最初的版本是想做更有间离感的观

察，不抱太强烈的介入态度，观众看他人一段段

的人生到底经历着怎样的喜怒哀乐，又如何在其

中实现自我拯救亦或毁灭，这比较能体现我的初

衷。但后来发现，观众可能会因此对爱情或婚姻

产生恐惧，这就有违我的想法。拍摄过程中发现

可以通过故事和镜头把电影做得更温暖一点，让

观众看到更多希望。就加强了情绪感的东西，让

观众产生更

强的共情。

刘 阳：
电 影 里 这 四

组 人 物 关 系

是 怎 么 确 定

的？为何这样

设定？

董润年：其实

就整个电影而言，

我自己觉得呈现的是“看

山是山，看山不是山，看山

还是山”这样一种状态，比如演员

黄渤这条线，经过那么痛苦的考

验，最后生活回到了原点，但其实一切

都不一样了，夫妻俩过的虽然还是日常

生活，但已经实现了质的飞越，互相之

间的理解和信任已经升华了。

电影里的四组人物，原本任何一条故事线都

可以单独发展成一个完整的电影。最初构思时是单

一叙事结构，但在写的过程中，我不断思考在“被

光抓走”这样的设定下，都可能有什么样的人物、

什么样的情感关系，最终确定了四组关系，不仅仅

探讨爱情，也探讨人性本身，所以最终用多线叙事

把几组关系都融进来，变成了一

个完整的故事。

最早构思的是黄渤和谭卓饰

演的这对夫妻。他们生活幸福美

满恩爱，情感和生活上都没太多

的苦恼，但当一对爱人已经非常

了解时，遭遇突如其来的横祸，这

种最信任的、近似于亲情的关系

会不会被动摇？他们如何应对？以

及他们又如何确认曾经的幸福到

底是真实的，还是建立在假象和

谎言的基础上的？

演员王珞丹这条线很热闹，讲

的是“放下”的故事。这个角色性格

看似高冷、孤傲，其实外冷内热。她

一直在追寻丈夫的踪迹。在这个过

程中发现了丈夫身上很多自己并不知道的事，但

进一步她开始反思内心到底对丈夫是什么感情。

故事是从“我不爱他”开始的，但最终承认的是“我

爱他”。所谓“放下”就是说我能承认我真正的情感

和想法。这段故事并不是直接探讨爱情，而是探讨

人在爱情的这个过程中到底怎么看待自己。

而白客这条线，我想表达的是，一对世俗眼

光中品行有问题的人之间有没有真正的爱情？这

个其实挺打动我的。有的人可能在各方面都很

坏，但爱情这种人类普遍的情感，我们是不能否

认的，他仍然可能拥有非常纯洁的爱情。年轻情

侣这条线展现的就是最简单直观的爱情，他们不

顾一切，视爱情为最高追求。和现在的年轻人一

样，认定的东西是不在乎别人怎么说的，我觉得

这是最感性的情感。所以，这四条线是从情绪的、

情感的角度去组织的，每一组故事本身并不复

杂，只是把大家司空见惯的生活中会遭遇的情感

事件，放到了一个极致、极端情况下，看大家会有

什么样的反应。

创新对我来说非常重要
刘 阳：这样一部影片在文艺性与商业性的

平衡上，你想要追求的目标是什么？

董润年：一直在找一个平衡点。我曾面临很

多选择。最早我想过很文艺的风格，这部电影有

种“人间观察”的气质，所以我选择了用更复古、

更朴实的拍摄方式，类似克林特·伊斯特伍德和

杨德昌的很多电影，不在镜头上炫技，用最简单

有效的镜头来传达更多有效的信息。后来又剪辑

了一个商业片的版本，到最终的版本，我个人觉

得在自我表达与跟观众的交流之间，找到最能接

受的一个平衡点。观众可以看懂，我想要表达的

也基本都表达出来了。

这部电影的目的是引发大家对自己当下情感

的思考，现在的社会很浮躁，我们每个人也很忙

碌，已经很少能够停下来深吸一口气，甚至仔细照

照镜子。这部片子就是想通过四组人物来观照一

下我们自己——我是什么样的，我现在处在一个

什么样的环境中，然后去提升自己。至少看电影的

过程中可以想一想，以后可以怎样更好地生活。

刘 阳：你有看到观众的反馈吗？你是否在

意观众喜不喜欢这部电影？

董润年：我在做这部电影时并不追求所有观

众都喜欢这个电影。当然我希望有更多人能看到

它，更多人喜欢它当然更好，但即便不喜欢，我也

希望观众能够明确地知道自己不喜欢它的理由。

我没有在电影里预设我的爱情观，只是展现了一

些观点，观众可以不同意这里边的一些观点，也

可以同意其中的一些，只要它能刺激到思考，那

么观众必定就会想自己对爱情的观点到底是什

么，对周围的人的观点到底是什么。

刘 阳：在此之前你编过许多成功的商业

片，这是你自己导演的第一部长片。你觉得作为

编剧和作为导演，最大的区别是什么？

董润年：作为编剧来说，在前端开发期，无论

是跟导演一起，还是先做出来再等导演介入，就

是要把基础文本、故事架构这个蓝图全部建立

好。但对于导演来说，基础文本的建立只是第一

步，导演要跟各个工种打交道，这跟编剧的工作

很不一样。跟编剧的工作相比，导演在沟通上面

的工作量是非常大的。

刘 阳：未来还会继续自己执导电影吗？你

的电影观是怎样的？

董润年：肯定会。但我也还想保持编剧的身

份，继续跟别的导演合作。当有合适的想法的时

候也可以自己接着拍。我觉得电影的独特性很重

要，我特别希望能把一些看起来不搭的东西放在

一起，这至少是一个创新的东西，这种创新对我

来说非常重要。我自己也很喜欢高概念的故事，

通常类型片喜欢用高概念，后面再进入一个高度

戏剧化的状态中。不管是类型片还是文艺片，其

实我想做的是把人性放到一个极端的情境下，看

他如何挣扎，看他如何面对自己。我感兴趣的是

一个人只有找到真实的自己，并且战胜了自己内

心虚弱的部分，他才是一个英雄。


